

Prof. Dr. Friederike Wapler

Lehrstuhl für Rechtsphilosophie
und Öffentliches Recht

Ankündigung

Seminar „Verfassungsgerichtsbarkeit“ im Wintersemester 2018/19

Verfassungsgerichte sind etablierter Bestandteil vieler politischer Ordnungen. Ihr eigentümlicher Status zwischen Politik und Justiz macht sie zu umkämpften und umstrittenen Institutionen, wie die jüngeren Diskussionen um die Richterwahl zum US-Supreme-Court und die Justizreformen in Polen und Ungarn zeugen. In Deutschland erfreut sich das Bundesverfassungsgericht in Deutschland enormer gesellschaftlicher Akzeptanz; gleichwohl sind seine Rechtsprechung und das Verfahren seiner Besetzung immer wieder Gegenstand rechtlicher und politischer Debatten.

Das Seminar beleuchtet Status, Funktion und Praxis der Verfassungsgerichtsbarkeit aus rechtlicher, rechtsphilosophischer, rechtsvergleichender und rechtspolitischer Perspektive. Ergänzend planen wir eine eintägige Exkursion zum Bundesverfassungsgericht nach Karlsruhe.

Themen:

Das Seminar ist als Lektürekurs geplant, in dem Texte zur Verfassungsgerichtsbarkeit gelesen und diskutiert werden. Mögliche Themen sind:

- (1) Geschichte der Verfassungsgerichtsbarkeit in Deutschland (insb. Streit um das Verfassungsgericht in der Weimarer Republik, Aufbau der Verfassungsgerichtsbarkeit in der Bundesrepublik).
- (2) Das Bundesverfassungsgericht zwischen Justiz und Politik: Vergangene und aktuelle Kontroversen.
- (3) Methoden der Verfassungsinterpretation in der Rechtsprechung des Bundesverfassungsgerichts.
- (4) Die europäischen Gerichte und ihr Einfluss auf die politischen Ordnungen der Vertrags- bzw. Mitgliedstaaten (Europäischer Gerichtshof – EuGH, Europäischer Gerichtshof für Menschenrechte – EGMR).
- (5) Aktuelle Debatten um die Verfassungsgerichtsbarkeit in den USA, Polen, Ungarn u.a.

Ergänzungen und Wünsche der Teilnehmenden sind willkommen! Ein genauerer Ablaufplan mit konkreten Literaturvorschlägen wird in den nächsten Wochen bekanntgegeben.

Ablauf des Seminars und Teilnahmebedingungen

Das Seminar wird im Wintersemester jeweils 14-tägig mittwochs von 18-19:30h stattfinden (Beginn in der zweiten Semesterwoche). Der Termin für die Exkursion wird gesondert bekanntgegeben.

Teilnehmen können Studierende aller Fachbereiche sowie Promovierende. Es besteht die Möglichkeit, einen Grundlagenschein (Referat) oder einen Seminarschein (Hausarbeit) zu erwerben. Die Teilnahme ist aber auch möglich und willkommen, wenn Sie keinen Leistungsnachweis erbringen möchten.

Bei Interesse bitte anmelden unter lswapler@uni-mainz.de unter Angabe von *Name, Studienfach, Fachsemester und Matrikelnummer*. Bitte geben Sie auch an, ob Sie ein Referat halten oder eine Hausarbeit schreiben möchten und welches Thema Sie gern bearbeiten würden. Es können insgesamt sieben Themen vergeben werden. Bei hohem Andrang erfolgt die Vergabe nach der Reihenfolge der Anmeldungen. *Bitte melden Sie sich auch an, wenn Sie nur aus Interesse teilnehmen möchten.*